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Francisco Trigo Tavera,
nuevo director de la Facul-
tad de Medicina Veteri-
naria y Zootecnia.
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Colaboran astrónomos de la
UNAM en relevante hallazgo

◗ Logro del equipo científico encabezado por Fabrizio Nicastro, de Astronomía

Anoche se inauguró la XXVI Feria Internacional del Libro. Foto: Juan Antonio López.

Adolfo García Sáinz,

Premio Ricardo J. Zevada

Reconocimiento a la labor del director del IFC

◗ Detectan nubes intergalácticas con materia desconocida ◗ Se
sabía de ella sólo por predicciones teóricas y simulaciones
numéricas ◗ El descubrimiento, hecho en un observatorio de la
NASA, refuerza la teoría del Big Bang sobre el origen del
universo
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REFLEJO. Fotógrafos. Fotos: Juan Antonio López.

A CLASES. A bordo del autobús el
Pumita.

M ÓDULO DE INFORMACIÓN . En Rectoría.

RECONOCIMIENTO . Los miembros del Patro-
nato Pro-reconstrucción recibieron un
reconocimiento por las donaciones al Museo
de Odontología del Palacio de la Autonomía.

GRADUADAS. De la FES Zaragoza.
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Premio Ricardo J. Zevada

Reconocen su labor
científica y la creación
de centros de investigación
en el país

VERÓNICA RAMÓN

El especialista
universitario es

uno de los científicos
más citados

de la comunidad
biomédica

Por su destacada participación en la
creación de centros de investigación en el
país y su sobresaliente labor científica, Jesús
Adolfo García Sáinz, director del Instituto de
Fisiología Celular (IFC), obtuvo el Premio
Ricardo J. Zevada 2004.

En la ceremonia, René Drucker Colín,
coordinador de la Investigación Científica
de esta casa de estudios, resaltó la trayec-
toria de García Sáinz en la formación de
recursos humanos, principalmente docto-
res, así como su trabajo innovador en el
campo de la ciencia.

García Sáinz, subrayó, es uno de los
científicos más citados de la comunidad
biomédica y está reconocido como uno de
los más prominentes investigadores.

En el evento, donde también estuvo
Maricarmen Serra Puche, coordinadora de
Humanidades, René Drucker informó que
el reconocimiento es otorgado por el Fondo
de Estudios e Investigaciones Ricardo J.
Zevada y el Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt). Tal distinción tam-
bién ha sido entregada a Luis Felipe
Rodríguez, Julio Everardo Sotelo, Rafael
Palacios de la Lama y al rector Juan Ramón
de la Fuente.

Entre otros galardones a los que se ha
hecho merecedor Jesús Adolfo García Sáinz
se encuentran el Premio Nacional de Cien-
cias y Artes 1997, en el campo de las
Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales; el
Premio Canifarma 1998; el reconocimiento
Doctor Eduardo Liceaga, por la Academia
Nacional de Medicina en 1984; el Miguel
Alemán Valdés, por la fundación que lleva
ese nombre, en 1985; así como el de la
Academia de la Investigación Científica, en
1986, en el área de las Ciencias Naturales.

De su obra publicada resaltan 198 ar-
tículos originales y revisiones; 28 resúme-
nes en revista de circulación nacional y tres
notas editoriales, entre otros.

El Premio Ricardo J. Zevada se cons-
tituyó en 1979 por el Fondo de Estudios e
Investigaciones para apoyar económica-
mente a profesionales mexicanos en el
desarrollo de proyectos de investigación de
carácter científico, tecnológico, económico,
social, político y cultural, que coadyuven al
desarrollo del país y al mejor conocimiento
de los problemas nacionales. De esta forma,
entre 1980 y 1995 el Fondo Zevada finan-
ció,  total o parcialmente, 374 proyectos.

Desde 1998 se instauró el premio –el
cual consiste en estímulo económico y diplo-
ma–, en reconocimiento a la trayectoria de
profesionales dedicados a la investigación
científica y a la formación de recursos huma-
nos e instituciones.

Por su parte, Adolfo García Sáinz agra-
deció al jurado este reconocimiento, tras
exaltar que la Universidad es la institución
de educación superior en México más ge-
nerosa. Asimismo, expresó su beneplácito
por el apoyo que ha recibido del Conacyt a
lo largo de su trayectoria.

En su oportunidad, Inocencio Higuera

Ciápara, representante del Conacyt, desta-
có la labor de Adolfo García Sáinz en la
investigación sobre el mecanismo molecular
de acción de las hormonas, así como su
vasta obra médica y ensayos en las ciencias
naturales.

Resaltó que su trabajo al frente del IFC
es ejemplo del esfuerzo de quienes han
consolidado la tradición científica nacional y
el mérito de aquellos que han fortalecido las
instituciones mexicanas.

Inocencio Higuera celebró el premio
por el amplio conocimiento científico y la
capacidad de innovación en la investigación
del galardonado, elementos decisivos, dijo,
para superar obstáculos que frenan el des-
arrollo del país.

“El hecho de que ahora reciba esta
distinción un notable médico e investiga-
dor destaca la comunión de ideas, raíces
y aspiraciones que identifican a los miem-
bros de la comunidad científica nacional”,
concluyó.

Adolfo García Sáinz cursó sus estudios
de licenciatura en Medicina, y la maestría y
doctorado en Ciencias Químicas en la
UNAM. Luego, el posdoctorado Section of
Physiological Chemistry, en la Brown
University.

Actualmente es investigador titular C
de tiempo completo definitivo del Instituto de
Fisiología Celular. Es miembro del Sistema
Nacional de Investigadores nivel III y cuenta
con la Cátedra Patrimonial de Excelencia
nivel I del Conacyt. Ha dirigido 21 tesis de
licenciatura, 16 de maestría y el mismo nú-
mero de doctorado.

En la entrega de premios también estu-
vieron Andrés Lira González y Octavio
Paredes, titulares de El Colegio de México
y de la Academia Mexicana de Ciencias,
respectivamente.

El galardonado.
Foto: Marco Mijares.

Es para utilizar de manera más eficiente
los recursos documentales de la Universidad
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La Dirección General
de Bibliotecas entregó
el software  Ariel
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En la entrega. Foto: Juan Antonio López.

Entregan software Ariel para
el intercambio bibliotecario

Se busca utilizar de manera eficiente los recursos
documentales con que cuenta la Universidad

La Dirección General de Bibliote-
cas entregó el software Ariel a las
bibliotecas participantes en el Progra-
ma de Suministro de Documentos en
Bibliotecas Depositarias. Con el es-
tablecimiento de este programa de
cómputo la UNAM busca utilizar más
eficientemente los recursos con que
cuenta y, al mismo tiempo, agilizar el
intercambio de información documen-
tal entre sus distintas dependencias.

La Universidad es la primera
institución en México que adquie-
re la versión 4.0 de Ariel, uno de
los software más utilizado en la
transmisión y recepción de docu-
mentos en las bibliotecas del mun-
do. Con esta entrega, informó
Silvia González Marín, titular de
la Dirección General de Bibliote-
cas, culmina una primera etapa
iniciada por esta dependencia,
por medio de la Subdirección de
Servicios Especializados.

Al hacer entrega de este soft-
ware, la funcionaria universitaria
explicó que el programa busca
propiciar el intercambio de docu-
mentos en resguardo en las bi-
bliotecas de la UNAM y responde
a la necesidad de hacer un mejor
y mayor uso de las colecciones
disponibles en papel.

Lineamientos de operación

En el Auditorio Alejandra Jaidar
del Instituto de Física, Silvia
González precisó que el Progra-
ma de Suministro de Documentos
se basó en varias acciones pre-
vias, como la identificación de las
bibliotecas depositarias o custo-
dias de las suscripciones en pa-
pel y el establecimiento de una
instancia coordinadora, en este
caso la Dirección General de Bi-
bliotecas, la cual ha desarrollado

las políticas y lineamientos para
su operación.

El sistema bibliotecario de la
Universidad es un vasto reposi-
torio de documentos que deben
ser consultados de la manera más
amplia posible. En los últimos años
este sistema experimentó avan-
ces en su infraestructura tecnoló-
gica y de recursos humanos, lo
que permitió sentar las bases de
un programa más integral, el cual
permitirá, en etapas sucesivas,
un mayor intercambio de docu-
mentos entre las bibliotecas.

Para hacer esta tarea, agre-
gó Silvia González, se seleccionó
el software Ariel como medio de
transmisión y recepción de docu-
mentos de interés para nuestra
comunidad. La Dirección Gene-
ral de Bibliotecas negoció con el
proveedor para asegurar el com-
promiso de instalarlo en las bi-

bliotecas participantes, darle se-
guimiento, mantenimiento técnico
y capacitación al personal que
estará a cargo del programa en
cada biblioteca.

Conforme se avance en la in-
corporación de las demás, el pro-
grama de suministro de documen-
tos estará en condiciones de cum-
plir en los ámbitos local, nacional
e internacional, con el objetivo de
facilitar el intercambio de informa-
ción, indicó la directora.

Para seleccionar las bibliote-
cas de esta primera etapa se ana-
lizaron varios aspectos, princi-
palmente que fueran las que más
títulos duplicados habían cance-
lado en el marco del Proyecto de
Racionalización de Recursos.

Asimismo, agregó Silvia Gon-
zález, la infraestructura de tele-
comunicaciones y cómputo dis-
ponible en cada biblioteca y los
recursos humanos que deberían
soportar un programa de esta
naturaleza.

 “Estamos convencidos que
con estas acciones, la Dirección
General de Bibliotecas coad-
yuvará al logro de un mejor ma-
nejo de las colecciones he-
merográficas de la UNAM, al am-
pliar su uso en beneficio de nues-
tros usuarios”, concluyó la fun-
cionaria universitaria.

Coordinación de la UNAM

José Octavio Alonso Gamboa,
subdirector de Servicios Espe-
cializados de esa dirección,  afir-
mó que este acto de entrega mar-
ca el inicio de varios otros com-
promisos por cumplir. El primero
de ellos será la instalación física
del software en cada biblioteca
del programa de suministro.

Esta acción, informó, será co-
ordinada por el Departamento de
Información y Servicios Docu-
mentales de la Subdirección de
Servicios Especializados. Tam-
bién se ha designado un coordi-
nador técnico por parte de la
UNAM, que sirva de enlace con
los proveedores del software y
de apoyo para las bibliotecas.

En una segunda fase se preten-
de incluir al resto del sistema biblio-
tecario de la UNAM y así explotar al
máximo los más de ocho mil títulos
de publicaciones periódicas que
nuestra universidad suscribe, indi-
có José Octavio Alonso.
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ALFONSO FERNÁNDEZ

José Luis Solleiro, Felipe Lara, Fernando Aldana y Rodolfo Quintero. Foto: Francisco Cruz.

Instalación del Comité de
Área de Agroalimentación

José Luis Solleiro será el responsable de organizar los trabajos
de especialistas en el programa iberoamericano

José Luis Solleiro, investigador del Centro
de Ciencias Aplicadas y Desarrollo Tecnológi-
co (CCADET), fue seleccionado de entre va-
rios especialistas de diferentes países, como el
coordinador del Comité de Área de Agroalimen-
tación del Programa Iberoamericano de Cien-
cia y Tecnología para el Desarrollo (Cyted).

Él será responsable de organizar los es-
fuerzos y trabajos de especialistas de los dife-
rentes países de la región que conforman redes
para hacer proyectos de carácter cooperativo
que permiten actuar en la solución de proble-
mas concretos en este campo.

Con los trabajos que se desarrollen en este
comité, informó Solleiro, se pretende utilizar
nuevas tecnologías para agregar valor a los
productos agropecuarios de la pesca y la acui-
cultura de la región; aumentar las posibilidades
de exportación de alimentos y productos ali-
menticios de Iberoamérica hacia otros países.

Dichas acciones, implican desarrollar
metodologías y tecnologías para asegurar la
calidad y mejorar las condiciones sanitarias de
los productos para que cumplan con las normas
internacionales.

Abundó que también se busca encarar-
las nuevas situaciones internacionales, entre
las que destacan las legislaciones de varios
países. Por ejemplo, el año pasado Estados
Unidos puso en práctica su ley de bioterrorismo.
Una de sus disposiciones involucró a los expor-
tadores de alimentos que introducen cualquier
tipo de producto. Ahora, ellos tienen que suje-
tarse a normas y controles rigurosos en ese país
para garantizar la inocuidad de su mercancía.

Explicó que en el comité se cuenta con una
buena representación en términos de naciones
y de disciplinas relevantes para la materia. “Con-
tamos con dos representantes de España, Hon-
duras, Costa Rica, Ecuador y Uruguay”, dijo.

José Luis Solleiro destacó que en el comité
hay especialistas en tecnología de los alimentos,
agricultura, gestión y economía agrícola, políti-
cas, control de plagas, biotecnología y acuicultura.
“Se cubre un espectro amplio, hay experiencia
en investigación y buenas relaciones con la
comunidad de investigación Iberoamericana”.

Rodolfo Quintero, secretario de Investiga-
ción y Desarrollo en la Coordinación de Inves-
tigación Científica, apuntó que el área agroali-
mentaria es importante para América Latina y
los países iberoamericanos. Este tema es uno
de los principales problemas que aquejan a
estas sociedades debido a que la población va
en aumento.

Reconoció la capacidad de José Luis Solleiro
para integrar redes y trabajar con grupos mul-
tinacionales por lo que, consideró, será un buen
representante en México. Tiene la capacidad
para aunar esfuerzos hacia un objetivo común.

Por su parte, Felipe Lara, director del
CCADET, destacó que la UNAM se ha preocu-
pado por establecer y mejorar las relaciones con
todos los países de Iberoamérica. En ese sentido,
señaló que es de gran satisfacción que uno de sus
académicos haya sido nombrado coordinador de
este campo. Buscamos que los esfuerzos fructifi-
quen, apuntó.

Por su parte, Fernando Aldana, secretario
general del Cyted, explicó que, consciente de la
importancia de la agroalimentación, decidió que
ésta es una de las seis áreas que tendrá que estar
en íntima coordinación con las demás del Cyted:
ciencia y sociedad, salud, desarrollo sostenible,
promoción del desarrollo industrial y tecnologías
de la información.

 “En el mundo actual sólo mediante la coordi-
nación se puede llegar a objetivos claros. Por ello
el Cyted pretende dar un paso más en la coordi-
nación de los esfuerzos hacia un objetivo basado
en la identificación de usuarios de las acciones.
Todo ello, para darles solución a sus problemas
con apoyo de los distintos países. De esta manera
podremos contribuir al desarrollo económico y
social de estos países”, argumentó.

La agroalimentación es una de las prime-
ras prioridades en el mundo en general y en
Iberoamérica en particular. Con este comité,
presidido por un investigador de la UNAM,
pretendemos buscar los mecanismos para
identificar los problemas concretos, en Méxi-
co, Costa Rica, Uruguay o Argentina.

Informó que un conjunto de grupos de
investigación de diversos países, como Espa-
ña, Brasil, México y Chile, contribuirán a la
solución de problemas ocasionados por las
sequías, inundaciones o cultivos intensivos.
El desarrollo científico y tecnológico puede
ayudar a que los ciudadanos vivan mejor.

Clara Morán Andrade, subdirectora de
asuntos internacionales del Conacyt –institu-
ción que propuso la postulación de Solleiro al
cargo– y coordinadora nacional del Cyted,
resaltó que debe destacarse el hecho de que
un mexicano esté a cargo de un área tan
importante donde se dan tantos desarrollos y
proyectos para la región; y que desde donde
puede darse solución a problemas en la
materia. Estas acciones serán un punto de
partida para otros proyectos del Cyted.
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Sesiona en la EPESA
el Consejo de Educación
Superior de San Antonio

Consta de 23 universidades, dos centros de investigación avanzada
y tres museos

El Consejo de Instituciones de Educación
Superior y Cultura de la ciudad de San Anto-
nio (HECSA Higher Education Council of San
Antonio)  efectuó su reunión trimestral en las
instalaciones de la UNAM en San Antonio.

La Escuela Permanente de Extensión en
San Antonio (EPESA) forma parte de esta
organización desde hace 10 años y es la
primera ocasión que la reunión de trabajo se
realiza bajo los auspicios de la Universidad.
El consejo está integrado por 23 universida-
des cercanas a San Antonio, dos centros de
investigación avanzada y tres museos.

Jacqueline Claunch, rectora de North West
Vista College y presidenta en turno del HECSA,
presidió la reunión a la que asistieron los
rectores de Trinity University, Palo Alto
College, San Antonio College y St. Philip´s

Col lege, así como representantes de la
Universidad de Texas en San Antonio, de
University of the Incarnate Word, de  Wayland
Baptist University, y de San Antonio Museum
of Art, del Wittie Museum y de la SBC
Foundation.

Jacqueline Claunch agradeció la hospita-
lidad de la UNAM y resaltó la importancia de
contar con una institución internacional del
prestigio de esta casa de estudios entre los
miembros de la asociación.

Mario Melgar Adalid, director de la EPESA,
dio la bienvenida a los asistentes y destacó la
importancia que la presencia de la UNAM en
San Antonio ha tenido para formar y mantener
lazos fuertes de unión entre esta región del
sur de Texas y México.

El mensaje de Mario Melgar se complemen-
tó con la proyección del video conmemorativo
del 60 aniversario de la fundación de la depen-

dencia universitaria en San Antonio, en el que
se describen el origen y desarrollo de la escue-
la, y  reúne testimonios de destacados integran-
tes de su comunidad, así como un mensaje del
rector Juan Ramón de la Fuente sobre la rele-
vancia del español en el presente siglo y el
compromiso de la UNAM para su enseñanza y
difusión internacional.

La reunión continuó con la presentación
de Joseph Krier, presidente ejecutivo del
Greater San Antonio Chamber of Comerse,
quien agradeció a la UNAM su participación
activa en la vida académica y cultural de San
Antonio, e hizo hincapié en que esta ciudad es
afortunada por contar con la Universidad entre
sus instituciones de educación superior.

Joseph Krier, quien como muchos desta-
cados miembros de la comunidad de San
Antonio estudió español en la EPESA, men-
cionó que es fundamental para esta ciudad
tener un activo cultural y educativo tan impor-
tante como lo es la UNAM.

Instó a los miembros de HECSA a iniciar
un esfuerzo conjunto para promover y hacer
del conocimiento público el impacto que la
presencia de tan destacadas instituciones de
educación superior, como esta escuela, han
tenido en el desarrollo social y económico de
la ciudad en los últimos años.

Al término de la reunión los asistentes
visitaron las instalaciones de la EPESA. Des-
tacó la visita al Laboratorio de Lenguas Inge-
niero Gilberto Borja Navarrete, recientemen-
te inaugurado por el rector Juan Ramón de la
Fuente y por el propio ingeniero, así como
la escultura Unamita, de Sebastián, que se
encuentra a la entrada de las instalaciones de
la escuela.

B R E V I A R I O

En Iztacala, diplomado dirigido a trabajadores del IMSS. Conclu-
yó el Diplomado Desarrollo Directivo para la Mejora de la Calidad,
dirigido al personal de mandos medios y administrativos del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS). Esta actividad académica fue
organizada por la Facultad de Estudios Superiores Iztacala.

El objetivo fue cooperar al fortale-
cimiento de las acciones de moderni-
zación de la administración y mejora
de los servicios proporcionados en las
unidades del IMSS en la Delegación
Estado de México Oriente, además de
crear una plataforma de conocimientos
y desarrollo de habilidades gerenciales
en los directivos para lograr una efi-
ciente administración.

Durante la entrega de avales,
Ramiro Jesús Sandoval, director de la
FES Iztacala, explicó que en el país
hay diferentes tipos de directivos: de
carrera, de “dedo”, y los elegidos por
el buen desempeño de sus activida-

des, aunque reconoció que un excelente médico no garantiza ser un
buen director.

José de Jesús de Vértiz, responsable académico del diplomado,
resaltó la importancia de la preparación continua así como la comuni-
cación de ideas y experiencias ya que, en su opinión, puede aprenderse

tanto de los aciertos como de las
equivocaciones.

Por su parte, César Mora, titular
de servicios administrativos del
IMSS, explicó que la realización de
este tipo de actividades académicas
tiene la intención real, y la posibilidad,
de cambiar la situación del país, así
como la impresión que tienen del
IMSS los derechohabientes y la so-
ciedad en general.

Finalmente, destacó la importan-
cia de la vinculación entre el IMSS y
la UNAM, porque tanto el aspecto
médico como el educativo son parte
de un proceso permanente.
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Con este descubrimiento,
científicos universitarios y
estadunidenses consolidan
la teoría del Big Bang

Dos enormes nubes intergalácticas de
gas difuso y muy caliente, en las que hay
materia de la que sólo se suponía su existen-
cia por predicciones teóricas y simulaciones
numéricas, fueron detectadas por el obser-
vatorio espacial Chandra de Rayos X, de-
pendiente de la NASA.

Este importante descubrimiento es resul-
tado del trabajo del equipo encabezado por
Fabrizio Nicastro, del Instituto de Astronomía
de la UNAM, en el que también participan el
universitario Yair Krongold y otros ocho cien-
tíficos de universidades estadunidenses.

Gracias a la detección de ese material,
nunca antes visto, la teoría del Big Bang
adquiere solidez y se confirma que describe
de manera adecuada cómo se formó nues-
tro universo. Ésa es la importancia del resul-
tado, explicó Krongold.

Cabe mencionar que la teoría del Big
Bang o gran explosión, señala que hace
entre 12 y 15 mil millones de años, toda la
materia del universo estaba concentrada en
una zona extraordinariamente pequeña del
espacio, y explotó, lo que dio como resultado
la formación de las galaxias.

El especialista informó que dichas nubes
intergalácticas se hallan a 150 y 380 millones
de años luz de nosotros, respectivamente.
Están formadas por material poco denso, de
apenas un átomo por metro cúbico. Es como
si en toda la superficie de la ciudad de México
hubiera un grano de arena.

Además, el material está muy caliente:
alrededor de un millón de grados centígra-
dos. Ello se debe a que cuando el gas se
colapsa para formar estructuras (galaxias),
choca, y produce tales temperaturas. Debido
a su baja densidad, difícilmente se enfría,
aclaró el astrónomo. Por todo lo hasta aquí

Hallan la materia
faltante del universo

descrito, se trata de un material
difícil de detectar. De hecho, no
puede observarse en la luz visible,
sino sólo en la región del espectro
correspondiente a los Rayos X.

Krongold explicó que las nu-
bes están formadas por átomos
de hidrógeno y otros elementos
como oxígeno y nitrógeno. En
realidad, a esas temperaturas, el
hidrógeno se ioniza. Es decir,
pierde su electrón, por lo cual es
complicado que interactúe con la
radiación y hace difícil detectar
dicho gas. Por ello deben bus-
carse elementos más pesados,
como el oxígeno, donde aún
queden electrones que puedan
absorber los fotones de la luz.

En aras de una mayor com-
prensión, el científico universitario
ejemplificó: En el ambiente hay
partículas de polvo que no perci-
bimos, pero cuando vamos al cine,
si volteamos a ver el haz de luz del
proyector podemos observar el
polvo. Eso es posible gracias a
que el haz es brillante. Con base
en una idea análoga se hizo el
descubrimiento, señaló.

El líder del proyecto, Fabrizio
Nicastro, propuso observar a
los objetos celestes llamados
cuasares cuando estuvieran
muy brillantes, ya que a veces producen
destellos que incrementan su luminosi-
dad por un factor de 20 o 30: “Es como si
tuviéramos un foco de cien vatios y de
pronto se convirtiera en uno de tres mil,
muy brillante”.

LAURA ROMERO

Cuando eso ocurre, continuó, es mucho
más fácil detectar las nubes de gas
intergaláctico porque la fuente luminosa del
fondo es mucho mayor. Ése es el momento
preciso para dirigir los telescopios hacia los
cuasares.

En este caso, se observó el cuasar
llamado Markarian 421, ubicado a casi 400
millones de años luz de distancia, cuya luz
atraviesa el material de las nubes, donde los
fotones son absorbidos por los electrones de
los átomos. Así se logró el hallazgo, relató.

Los cuasares, abundó Krongold, tie-

nen dos chorros de material que salen de
un disco que rodea un agujero negro. O
sea, la materia cae al hoyo y al mismo
tiempo, del disco, salen dos jets de partí

Debaten sobre la
opción de un gobierno

de gabinete
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Simulación numérica de la maraña cósmica. En
esta imagen la Vía Láctea representaría una
pequeñísima fracción de milímetro, prácticamente
invisible. Renyue Cen, Princeton University.

➱➱➱➱➱
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culas. Cuando cae más material
los destel los del  cuasar se
incrementan enormemente.

La idea fue captar uno de esos
destellos, apuntó Krongold. “El cuasar
observado tiene la característica de
que uno de sus jets está viendo direc-
tamente hacia nuestro planeta”, lo
cual permitió el descubrimiento.

Para esta labor se utilizó un saté-
lite de rayos X, llamado Rossi X-Ray
Timing Explorer, el cual monitorea
varios cuasares. Cuando detectó una
luminosidad 30 veces mayor a la
habitual en Markadian 421, se volteó
el telescopio Chandra para observar
esa materia.

La investigación llevó alrededor
de dos o dos años y medio. La primera
observación de las nubes se hizo en
octubre de 2002 y la segunda en julio
de 2003. El resto del tiempo ha sido de
análisis de datos y modelos para cal-
cular la cantidad de materia. “Así se
resolvió el misterio de la materia fal-
tante del universo”, relató.

Las teorías, abundó Yair Kron-
gold, predicen que 70 por ciento del
universo es energía pura oscura. Su
presencia se infiere porque de acuer-
do con la cantidad de masa existente,
el cosmos debería estar frenándose,
y por el contrario, se expande y
acelera cada vez más.

Algunos suponen que esa ener-
gía tiene que ver con la densidad del
vacío, que no lo es realmente; otros,
que la fuerza gravitacional a grandes
distancias es repulsiva en lugar de
atractiva, aunque a ciencia cierta se
desconoce de qué se trata, reconoce.

Otro 25 por ciento del universo es
materia oscura, de la cual también se
desconoce todo, excepto su existen-
cia gracias al efecto gravitacional que

Yair Krongold, uno de los participantes en el estudio internacional.
Fotos: Benjamín Chaires.

produce sobre la materia que sí pode-
mos ver, la cual representa sólo cinco
por ciento del gran total.

De esta última, llamada materia
bariónica, había un faltante de 50 por
ciento en el universo cercano (en el
cúmulo local de galaxias, donde se
ubica la Vía Láctea, y en cúmulos
vecinos), que gracias a las investiga-
ciones y observaciones de los cientí-
ficos de la UNAM y de las universida-
des de Harvard y Ohio, ahora se ha
encontrado.

El hallazgo, dado a conocer en la
prestigiada revista Nature, del 3 de
febrero de este año, reafirma que las
teorías existentes funcionan, y dan
confianza. Si esta materia no hubiese
sido encontrada, hubiera sido nece-
sario replantear todo, no sólo de la
materia bariónica o conocida, también
de la materia y la energía oscuras.

La comunidad científica, expuso
Krongold, ha visto el hallazgo con
entusiasmo, aunque también hay re-
servas para confirmar los resultados,
lo cual podría ocurrir en un par de
años.

El equipo de científicos, expertos
en análisis de datos de rayos X, mo-
delos de fotoionización de gas o de
colapso gravitacional, por ejemplo,
ya tiene planeadas nuevas observa-
ciones. “Es importante corroborar los
datos obtenidos. Hay que ver hacia
otras direcciones, otros cuasares bri-
llantes”, precisó.

Por último, expuso que este pro-
yecto confirma que en la UNAM se
hace ciencia de frontera, que es fun-
damental. Por ello debe seguirse apo-
yando esta actividad que rinde frutos,
ya que el estudio del universo se
traduce en beneficios para nuestra
vida diaria.

La participación de las mujeres en la ciencia ha permitido el nacimiento y
desarrollo de importantes áreas de investigación científica como la primatología
y los estudios en radiactividad.

Por ello, la revista Ciencias, en su número 77, presenta algunos casos de
mujeres que han marcado el rumbo de la actividad científica, desde los más
conocidos como Marie Curie y Dian Fossey –quien escribió el libro sobre el
que se basó la película Gorilas en la niebla– hasta algunos menos famosos
aunque igual de importantes, como el trabajo de Biruté Galdikas con orangutanes.

Historias que han invitado a reflexiones y estudios sobre la relación entre género

Las mujeres en el
desarrollo científico, tema
principal de Ciencias

y ciencia, donde destaca el libro Ciencia, cyborgs y mujeres, de la antropóloga
Donna Haraway publicado en 1995 y reseñado en esta edición de la revista.

Otro de los artículos habla de las recientes investigaciones realizadas sobre
el comportamiento de los animales y los factores que determinan la elección de
sus parejas, insertándose en el debate sobre si son las hembras o los machos
los que eligen.

También sobre el estudio del comportamiento de los animales, ciencia
conocida como etología, se presenta un interesante caso que analiza la
competencia por la sobrevivencia en la camada: la lucha de sus miembros por
los alimentos. Además, se incluye una breve reseña sobre la conducta
alimenticia de los mexicanos, quienes comemos una gran variedad de plantas
autóctonas conocidas como quelites.

Finalmente, si creemos como dice Helen Fox Keller en el artículo “De los
Nucleótidos a la Biología de Sistemas”, que el siglo XX fue el siglo del gen, y el
XXI será el de los sistemas genéticos, la revisión sobre este cambio de paradigma
es fundamental. Según la autora se pasará del estudio de las partes que componen
el material genético a la interacción que existe entre ellas, para lo cual será esencial
la participación de otras áreas científicas como la física y las matemáticas. ¿Cabe
esperar entonces que el siglo de los sistemas genéticos desdibujará algunas de
las viejas fronteras entre las diversas áreas del conocimiento científico como la
biología o las matemáticas?, se cuestiona en el texto.
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El domingo 20 de febrero, los ciudada-
nos españoles participaron en el primer refe-
réndum organizado para aprobar o no una
constitución europea, proceso que en los
próximos 18 meses habrá de repetirse en
otros nueve países que optaron por esta vía
de aprobación.

Para discutir el tema, el 17 de este mes el
Instituto de Investigaciones Jurídicas organizó
el seminario La Constitución Europea, en el
Aula de Seminarios Guillermo F. Margadant,
en el que participaron juristas de México e Italia.

Miguel Carbonell, de Investigaciones
Jurídicas, aseguró que con este referéndum
en España se inicia un largo proceso en el que
el tratado por el que se crea esta constitución
tendrá que ser ratificado por decisión de los
parlamentaria o la aplicación de referéndum
hasta aprobarse definitivamente.

Al participar en la mesa La Historia de la
Unión Europea: desde la Comunidad Euro-
pea hasta la Constitución de Europa, afirmó
que a los juristas mexicanos les llama profun-
damente la atención imaginar una constitu-
ción para las 25 naciones que conforman la
Unión Europea; “es como hablar de una
carta similar en América del Norte, para
México, Estados Unidos y Canadá, con
autoridades supranacionales”.

No obstante, señaló, quedan muchas
interrogantes por esclarecerse, entre ellas
¿cómo se articulará la Constitución Europea
con las constituciones locales? ¿Qué pasará si
hay contradicciones? ¿Dónde estará el árbi-
tro, qué funciones tendrá y quién arbitrará los
posibles conflictos entre los países firmantes?

Por su parte, Francesca Rescigno, de la
Universidad Forli-Bolonia, Italia, refirió que
sobre esta constitución hoy se discute mucho
no sólo en Europa sino también en todo el
mundo. Dijo que la aprobación del tratado que
la instituyó no se dio de la noche a la mañana;
es fruto de una lenta y constante evolución
que ha pasado por varias etapas fundamen-
tales, sobre todo basándose en tratados,
actividades, protocolos y declaraciones, para
concluir en una constitución europea.

Aclaró que con su aprobación no se
constituirá un superestado ya que seguirán
coexistiendo los estados nacionales. Por el
contrario, señaló, este ordenamiento tiene la
finalidad principal de dar más eficacia a lo
que ya existe.

Explicó que si bien se ha hablado del
Estado europeo desde mediados del siglo
XV, es hasta el fin de la Segunda Guerra
Mundial, con la homologación de condicio-
nes económicas y sociales, tanto de vence-
dores como de vencidos, que comienza a
surgir la idea de una constitución.

GUSTAVO AYALA

El Tratado de Maastricht (1992) que instituyó la
Unión Europea modificó los tratados precedentes y
llevó a un largo y complicado periplo para su
ratificación por cada estado. Así, la constitución será
el último paso de un proceso lento pero constante.

En su turno, Juan Pablo Soriano, del Instituto
Tecnológico Autónomo de México (ITAM), recono-
ció que la aprobación de una constitución europea
es un tema fundamental para México ya que hace
cuatro años el país tiene signado un acuerdo de libre
comercio con esa región.

Por ello, es necesario hacer un balance sobre
qué tan efectiva ha sido esta relación, que no sólo
es de carácter económico o de libre comercio,
también tiene alto ingrediente de diálogo político.

Subrayó que la relación con la Unión Europea
ha sido infrautilizada por México. Es decir, dicho
acuerdo está en el cuarto o quinto lugar de las
prioridades del país, por lo que habría que repensar
la relación con esa zona.

Comentó que este socio económico y político está
en un proceso continuo de transformación, y que la
importancia de la relación no se agota con la apro-
bación de la constitución europea, que si todo sale
bien, quizá se dé en octubre de 2006. “Esperamos
18 meses convulsos en el continente, pero segura-
mente en la fecha que establecieron los europeos
tendrán un nuevo ordenamiento jurídico”, dijo.

De los 25 miembros que conforman la Unión
Europea, Lituania, Hungría y Eslovenia ya han
aprobado o ratificado la constitución por vía parla-
mentaria. Diez optaron por consultar a sus ciudada-
nos para aprobarla.

Soriano consideró necesario analizar
las atribuciones que la constitución le va a
otorgar a la Unión Europea en términos de
política exterior, de seguridad y de defensa,
y determinar cómo le rendirá cuentas a los
ciudadanos.

Asimismo, hay que entender la relación
transatlántica del viejo continente y la crisis
derivada de la guerra de Irak, lo cual ha
planteado a los países europeos la pertinen-
cia de un debate sobre hacia dónde dirigir la
unión, y qué rumbo tomará la relación con
Estados Unidos.

La construcción de ese continente no
termina con la aprobación o no de una cons-
titución, éste es sólo un paso más de ese
proceso, consideró. Pero el debate que se dé
en Francia e Inglaterra en los próximos me-
ses marcará, en gran medida, lo que suceda
en el siguiente año y medio.

En la mesa dos, Las Instituciones de la
Unión en la Constitución Europea, participaron
Marco Olivetti (Universidad de Foggia), Luis
Huacuja (FES Acatlán) y Lorenzo Córdova
Vianello (IIJ). En la tres, La Garantía de los
Derechos Fundamentales en Europa, Des-
pués de la Constitución, hablaron Tania Groppi
(Universidad de Siena) y Juan Vega (IIJ).

Por último, Laura Ammannati (Universi-
dad de Siena), Jordi Bacaria (ITAM) y Rodrigo
Gutiérrez (IIJ) participaron en la mesa Las
Competencias de la Unión Europea y las
Relaciones con los Estados Miembros.

En Jurídicas, seminario sobre
la constitución europea

Hasta el momento tres países aprobaron el documento por vía
parlamentaria; otros 10 lo harán en referéndum

En el Aula de Seminarios Guillermo F. Margadant. Foto: Francisco Cruz.
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Políticos, economistas y acadé-
micos nacionales y extranjeros parti-
ciparon en el Coloquio Internacional
Gobierno de Gabinete. Una Propues-
ta de Gobernabilidad y Pluralidad
Política, organizado por la UNAM, la
Cámara de Diputados y el periódico
El Universal, para analizar diversos
modelos de organización del Estado.

En la Antigua Escuela Nacional
de Jurisprudencia, al hacer la relatoría
y clausurar el encuentro, Jorge Islas,
abogado general de la UNAM, su-
brayó que hubo coincidencia en la
necesidad de reformar los instrumen-
tos y mecanismos para ejercer el
poder. Se presentaron propuestas
para modificar la Constitución y dotar
al presidente de mayores elementos
de responsabilidad; la elección sepa-
rada del presidente y Congreso, para
un bipartidismo moderno; un sistema
parlamentario, el reforzamiento del
Congreso en su capacidad de inicia-
tiva legislativa, y propiciar y permitir
nuevamente coaliciones camarales y
electorales.

Diego Valadés, director del Insti-
tuto de Investigaciones Jurídicas, re-
saltó que el país vive dos realidades:
una constitucional y otra política. La
propuesta de un gobierno de gabine-
te es una aproximación gradual a una
plena democracia institucional, ya sea
en un sistema parlamentario u otro. Lo
que queremos, dijo, es un régimen
flexible, con estímulos para la coope-
ración de las fuerzas políticas, con
partidos representativos. En suma un
Congreso que funcione satisfactoria-
mente para los ciudadanos.

El director de la Facultad de De-
recho, Fernando Serrano Migallón,

Debaten sobre la opción
de un gobierno de gabinete

Durante dos días políticos, economistas y académicos nacionales
y extranjeros presentaron propuestas

señaló que existen dudas sobre la
posibilidad de incluir en la administra-
ción pública a un nuevo funcionario –je-
fe de gabinete– con atribuciones aje-
nas a la tradición mexicana. Planteó
dejar la Constitución sin incluir en este

momento ningún factor extra a la vida
política nacional.

En su intervención, el rector Juan
Ramón de la Fuente consideró nece-
sario superar la etapa en la que esta-
mos inmersos, caracterizada por las

descalificaciones mutuas, las cua-
les no solucionan ni permiten avan-
zar y, en cambio, paralizan las
políticas públicas, generan división
y encono entre los mexicanos. En
este sentido, se pronunció por tra-
bajar en la construcción de nuevos
mecanismos y definir de manera
constitucional algunas característi-
cas y atribuciones del gabinete.

A su vez, Manlio Fabio Bel-
trones, presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Diputados,
destacó que se debe explorar la
figura del jefe de gabinete para dar
más funcionalidad a la relación entre
poderes, lo que, dijo, nos aproxi-
maría a una adecuada separación
entre el jefe de Estado y el de
gobierno. Se trata de impulsar un

ejercicio corresponsable del poder, en
el que el propio reconocimiento y con-
currencia entre todos los factores en
que aquél se encuentra distribuido
sean garantía de estabilidad, dinamis-
mo y eficacia.

De igual modo, Juan Francisco
Ealy Ortiz, director general de El Uni-
versal, sostuvo que el presiden-
cialismo de hoy debe ser analizado
considerando los recursos con los
que éste cuenta. No se trata de un
problema de habilidades y espacios
desaprovechados, sino de un go-
bierno sin los votos que le den mayo-
ría en el Congreso. Así, diario se ven
deficiencias importantes en la bús-
queda de consensos. Los poderes
Legislativo y Ejecutivo incrementan
sus diferencias y la dificultad para
llegar a los acuerdos deja de ser una
mera anécdota para convertirse en
un problema del sistema y una ame-
naza a la gobernabilidad del país.

¿Sistema agotado?

Enrique González Pedrero, profesor
universitario, coincidió en que hubo
optimismo sobre el cambio en 2000,
“pero las modificaciones no se dan de
la noche a la mañana. La transforma-
ción del Estado en un espacio social
y plural de derecho es una tarea
colectiva”. Expresó que el presiden-
cialismo prevalece porque la inercia
social se mantiene, por lo que son
esenciales los fundamentos de una
auténtica cultura política.

En opinión de José Alberto Aguilar
Iñárritu, diputado federal por el Parti-
do Revolucionario Institucional, la fi-
gura de un jefe de gabinete, propues-
to por el Ejecutivo, pero ratificado por
el Legislativo, operaría como puente
y tendría doble legitimidad.

En su oportunidad, Manuel
Camacho Solís, legislador del Partido
de la Revolución Democrática, consi-
deró que el régimen político seguirá
siendo presidencial por lo menos en
el próximo sexenio, pues ni la socie-

Fernando Serrano Migallón y Juan Franciso Ealy Ortiz. Fotos: Benjamín

Chaires y Fernando Velázquez.

En la Antigua
Escuela de

Jurisprudencia.
Fotos: Marco

Mijares.
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dad espera un cambio, ni los líderes
partidistas tienen interés en estable-
cer un régimen parlamentario en
México, por muchos que sean los
méritos de este sistema.

Por su parte, Alberto Azis Nassif,
profesor e investigador del Centro de
Investigaciones y Estudios Superio-
res en Antropología Social, reconoció
que con la alternancia del 2000 han
habido cambios, donde la presiden-
cia de la República ha perdido facul-
tades y recursos, mientras que no
tiene una mayoría en el Congreso. En
ello coincidió José Antonio Crespo,
colaborador de El Universal  y miem-
bro del Centro de Investigación y
Docencia Económicas, quien explicó
que México comienza a conocer y
ensayar el presidencialismo sin las
condiciones de partido hegemónico.

Gobierno de gabinete

Francisco Valdés Ugalde, del Instituto
de Investigaciones Sociales, subrayó
que México ha transitado a la demo-
cracia sin la renovación debida de su
estructura política. “No ha tratado la
reforma refundacional que el Estado
mexicano requiere como ocurrió, equi-
valente pero parcialmente, la reforma
electoral”.

Amalia García, gobernadora de
Zacatecas, consideró indispensable
preservar la dignidad de la institución
presidencial, pero también fortalecer
la confianza de los ciudadanos hacia
el Poder Legislativo.

La coordinadora de asesores del
secretario de Gobernación, María
Amparo Casar, coincidió en que Méxi-
co necesita un Ejecutivo más fuerte, lo
cual no significa un Congreso más dé-
bil. La propuesta busca acotar más al
presidente y dotar al Legislativo de
mejores mecanismos de gestión.

Por su parte, Dieter Nohlen, ca-
tedrático de la Universidad de Heil-
delberg, reconoció que el estableci-
miento de una democracia operante y
el fortalecimiento de la gobernabilidad
en México requieren reformas insti-
tucionales y modificaciones de con-
ductas. Los cambios pendientes en
las relaciones del Ejecutivo con el
Legislativo no se restringen a acotar
las facultades presidenciales y afian-
zar el Congreso, sino en estimular
actitudes más acordes con el desem-
peño gubernamental.

Al declararse en contra de la
propuesta de jefe de gabinete o de

gobierno de gabinete,
Ignacio Marván, profe-
sor del Centro de In-
vestigación y Docencia
Económicas, acotó que
más que agotado, en
México el presiden-
cialismo democrático
apenas se ha iniciado y
está en proceso de cons-
trucción, a través de los
conflictos. Es como se
ha venido erigiendo la
gobernabilidad, dijo.

Incluso, Jorge Tria-
na, diputado por el
PAN, insistió en que la
propuesta de un jefe de
gabinete es una falacia
para el sistema político
que tenemos. Por eso
no se habla de que la
reforma vaya orientada a un sistema
de gabinete, sino de una transforma-
ción completa al régimen del Estado
mexicano.

Sin propuestas

El Estado mexicano no se va a re-
formar en los próximos meses. No
hay propuesta clara, ni convocato-
ria desde el poder. Sólo existe com-
petencia, lucha, enredo y confabu-
lación, pero no proposición ni el
menor ánimo constructivo de con-
formar una salida a los problemas
políticos nacionales, reconoció Pa-
blo Gómez, coordinador del Partido
de la Revolución Democrática en la
Cámara de Diputados.

En este espacio, el diputado
panista Pablo Alejo López resaltó la
necesidad de que en el país exista
una definición jurídica del gabinete o
Consejo de Ministros, sin que esta

figura tenga el afán de acotar al Eje-
cutivo, sino, por el contrario, facilitar la
sana convivencia entre los poderes y
la gobernabilidad.

El Poder Judicial

José María Serna de la Garza, del
Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM, expuso que si se modi-
ficara la estructura de los poderes de
la Unión por medio de la introducción
de alguna versión del gobierno de
gabinete, y si a los nuevos órganos
que en su caso creara la Constitución
les asignara un ámbito de competen-
cias propio, tendría que revisarse el
inciso C de la fracción primera del
artículo 105 para otorgarles la acción
de controversia constitucional.

Al intervenir, el ministro de la
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, José Ramón Cossío, planteó un
avance hacia un presidencialismo

democrático. Una de las ventajas que
esa figura daría al Poder Judicial,
apuntó, sería que serviría como vál-
vula de escape a muchos de los
conflictos que hoy llegan a la Corte,
los cuales son claramente políticos y
les dan un sentido jurídico.

Al dictar una conferencia magistral
sobre el tema, el magistrado del Tribu-
nal Constitucional de Perú, César
Rodrigo Landa, dijo por su parte que
no obstante que en esa nación se
superó una etapa de un gobierno
autocrático como el de Alberto Fujimori,
las clásicas instituciones democráticas
como el Parlamento, el Poder Ejecuti-
vo y el Judicial, no han logrado remon-
tar la grave crisis de credibilidad.

El doctor en Derecho, Arturo
Zaldívar, ratificó que de aceptarse un
gobierno de gabinete disminuirían los
conflictos en la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación. Al menos en el aspecto
teórico, con este esquema se avanzaría
hacia una mayor gobernabilidad y a un
mejor control del poder, que son los ejes
de todo Estado democrático, apuntó.

¿Nuevo sistema de gobierno?

Porfirio Muñoz Ledo, exembajador
de México ante la Unión Europea, dijo
que el país enfrenta un grave proble-
ma, la infuncionalidad del sistema pre-
sidencial. “La clave para una nueva
constitucionalidad nacional es el en-
cuentro de una forma de gobierno
que nos provea de eficiencia, demo-
cracia y responsabilidad de la clase
gobernante”.

Por su parte, Beatriz Paredes,
exgobernadora de Tlaxcala, asegu-
ró que el presidencialismo mexicano
del siglo XX está agotado, por lo que
es inaplicable en el presente milenio.
Opinó que el eje del conflicto de esta
administración con la Cámara de Di-
putados tiene que ver con la preten-
sión de desarrollar su actividad sobre
la base de un modelo caduco.

Para Arturo Valenzuela, de la Uni-
versidad de Georgetown, crear la figu-
ra de jefe de gabinete no es la solución
a la grave crisis institucional que tiene
un país como México. Lo que se re-
queriría es que esta propuesta fuera
acompañada de incentivos políticos
institucionales que llevaran, de mane-
ra efectiva, a un cambio fundamental
de la correlación de fuerzas.

Manuel Camacho Solís y Enrique González
Pedrero.

Diego Valadés. Jorge Islas.
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 O Impulsará la revisión

periódica de los
programas académicos
de licenciatura y posgrado

Al tomar posesión como nuevo titular
de la Facultad de Medicina Veterinaria y
Zootecnia (FMVZ), para el periodo 2005-
2009, Francisco Trigo Tavera afirmó que
uno de los principales objetivos de su ad-
ministración será buscar una estrategia que
promueva revisiones y ajustes periódicos
de los programas académicos de licencia-
tura y posgrado, así como el crecimiento y
consolidación de la facultad en espacios
nuevos para propiciar actividades prácti-
cas de investigación.

En la ceremonia, encabezada por En-
rique del Val, secretario general de la
UNAM, el nuevo titular de la dependencia
expresó su interés por aglutinar a profeso-
res, alumnos y trabajadores en un proyecto
académico consensado que será evaluado
periódicamente a través de una amplia
comunicación respetuosa e incluyente.

Señaló que otra parte importante de su
proyecto de trabajo es el desarrollo del
Centro de Enseñanza de Tequisquiapan
como un modelo de alta calidad en docencia
en áreas de producción.

Ante exdirectores, profesores, trabajado-
res y alumnos, reunidos en el Auditorio Pablo
Zierold, Trigo Tavera agregó que buscará
también que los  hospitales UNAM-Banfield
y el de Especialidades de la facultad trabajen
de manera armónica y complementaria.

Al hablar de los retos que enfrentará la
comunidad de la facultad señaló que en
agosto iniciará un nuevo plan de estudios
de licenciatura y un programa de maestría
en medicina veterinaria y zootecnia de
corte profesionalizante que cubrirá las ne-
cesidades que demanda el mercado labo-
ral a sus colegas.

Francisco Trigo Tavera,
director de la FMVZ

aunque a la vez exigente con las obligacio-
nes respectivas, promoviendo un fuerte
compromiso con la facultad y la UNAM.

“Veterinaria tiene una comunidad se-
ria, trabajadora y comprometida con las
grandes tareas de la UNAM. Queremos
que el señor rector y las demás autorida-
des centrales nos vean como una comu-
nidad congruente con su misión educativa
de investigación y difusión”, concluyó Tri-
go Tavera.

Enrique del Val Blanco, en nombre
del rector De la Fuente, agradeció a los
participantes en el proceso, especial-
mente a Andrés Ernesto Ducoing Watty,
y a Eduardo Posadas Manzano por la
forma como se desarrolló la contienda
para elegir al nuevo titular de la depen-

ALFONSO FERNÁNDEZ

Medicina Veterinaria Tropical en la Escuela
de Medicina Veterinaria de la Universidad
de Edimburgo, Escocia, en 1976, y la Maes-
tría en Ciencias en Patología en la Escuela
de Medicina Veterinaria de la Universidad
de Glasgow, Escocia, en 1978.

Trigo Tavera es profesor titular C de tiem-
po completo, definitivo, en el área de pa-
tología veterinaria. Ha fungido como profe-
sor de licenciatura desde 1978 y como pro-
fesor de posgrado desde 1986, impartien-
do las cátedras de patología general, pa-
tología sistémica avanzada y mecanismos
de enfermedad.

Previo a su nuevo nombramiento se
desempeñó como jefe de la División de Es-
tudios de Posgrado e Investigación desde
marzo de 1997.

Firman convenio

de colaboración la

UNAM y la Canitec
➱➱➱➱➱     22

Trigo Tavera resaltó que su plan de tra-
bajo busca reestructurar y fortalecer –con la
asociación de egresados de la facultad,
asociaciones de especialistas y de pro-
ductores– el sistema de educación conti-
nua y a distancia para ofrecer las mejores
opciones de capacitación a los egresados
y los generadores de la actividad pecua-
ria del país.

Dijo que conducirá una administración
respetuosa, prudente, sensible a las nece-
sidades y expectativas de la comunidad,

dencia. “Esto ha sido una vez más un
ejemplo de la civilidad y la demostración
de cómo funciona una facultad”. Asimis-
mo, agradeció a Luis Alberto Zarco Quin-
tero los ocho años de trabajo, el cual, dijo,
ha sido fundamental para la dependencia
y seguramente será inolvidable para su
comunidad.

Cabe destacar que el nuevo titular se
graduó de Médico Veterinario Zootecnista
con Mención Honorífica en la FMVZ de la
UNAM en 1974. Obtuvo el Diplomado en
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En este semestre el Canal de los
Universitarios, TV UNAM, ampliará
su cobertura y llegará a públicos diver-
sos con programas sobre investiga-
ciones científicas, así como con activi-
dades de extensión y difusión cultural
difundidas incluso con transmisiones
en vivo a través del canal Aprende TV.

Lo anterior es resultado de la
firma del convenio general de colabo-
ración signado entre la Universidad y
la Fundación de la Cámara Nacional
de la Industria de Televisión por Ca-
ble (Canitec).

Asimismo y mediante dos acuer-
dos específicos, la UNAM difundirá a
través del Portal Cableducación su
oferta de cursos de capacitación y
educación continua a distancia y en
línea. Además, promoverá sus pro-
gramas de TV educativa, producidos
por la Coordinación de Universidad
Abierta y Educación a Distancia
(CUAED) y sus materiales multime-
dia e impresos.

La cámara apoyará para que los
suscriptores de los sistemas de televi-
sión por cable de todo el país incorpo-
ren la señal de TV UNAM dentro de
su oferta de canales básicos, la que
deberá realizarse  sin costo adicional.

Debe señalarse que esta indus-
tria cuenta con 807 sistemas de tele-
visión por cable, con lo que se busca
llegar, en forma paulatina, a cerca de
mil 800 poblaciones del territorio na-
cional, que representan un universo
calculado de tres millones de
telehogares y 12 millones de televi-
dentes potenciales.

Los convenios fueron firmados por
el rector Juan Ramón de la Fuente y
Alejandro Puente Córdoba, presiden-
te de Canitec y de Fundación Canitec.

En el acto, De la Fuente resaltó la
suma de esfuerzos lograda entre
ambas instancias, al subrayar que
eso es lo que hoy requiere el país,
además de repensar la nación con
visión de mediano y largo plazos.

Consideró que debe tomarse en
cuenta el papel que en este proceso
de desarrollo desempeñan los me-
dios de comunicación, las institucio-
nes educativas, en particular las del
nivel superior, y los mecanismos que
permitan sinergizar los esfuerzos y
complementar lo que todos hacen.

De la Fuente señaló que un as-
pecto importante de este acuerdo es
el mensaje de unir esfuerzos, encon-
trar los puntos donde pueden comple-
mentar las actividades de la UNAM y

Ampliará su cobertura el
Canal de los Universitarios

Convenio de la UNAM con la Fundación de la Cámara Nacional
de la Industria de Televisión por Cable

ROSA MA. CHAVARRÍA

la cámara para contribuir conjunta-
mente al desarrollo nacional, en el
ámbito de sus posibilidades.

En la Sala Justo Sierra de la Torre
de Rectoría, donde estuvieron miem-
bros de la Canitec y de la fundación de
dicha cámara, así como directores y
coordinadores de área de la UNAM,
Alejandro Puente Córdoba confió en
que el Canal de los Universitarios,
junto con Aprende TV, formará parte
de los grandes canales que contribu-
yen al cumplimiento de la tarea educa-
tiva en beneficio del país.

Al expresar su satisfacción por la
firma del convenio con la máxima casa
de estudios de México, destacó que
ambos canales también son la opción
para que el país tenga conectadas a
sus escuelas, con un mayor porcen-
taje de teledensidad, pues hoy sólo
hay 16 millones de líneas fijas aunque
se podría tener otra cantidad igual.

Puente Córdoba explicó que este
proyecto nació en 1995 cuando la
televisión por cable se transforma y
deja de ser sólo doméstica para for-
mar parte de las redes públicas de
telecomunicaciones, con lo que tiene
la posibilidad de otorgar servicios so-
ciales a la comunidad.

Indicó que en su transformación,
la industria de telecomunicaciones por
cable decidió tener una parte asisten-

cial, la cual permitió la creación de la
Fundación Canitec. Ésta contribuye con
un canal de contenidos educativos a
través del Portal en Internet Cabledu-
cación y el Canal Aprende TV.

Al explicar los convenios, Jaime
Martuscelli, coordinador de Asesores
de la Rectoría, detalló que el acuerdo
general establece que series educa-
tivas y culturales producidas por TV
UNAM se transmitirán por medio del
canal Aprende TV. Asimismo, se rea-
lizarán transmisiones en vivo de even-
tos culturales y científicos, entre los
que se cuentan conciertos, teatro,
danza, congresos o seminarios, pelí-
culas del acervo de la Filmoteca de la
Universidad y, en sí, la producción del
canal universitario.

El primer acuerdo específico, expu-
so, se refiere a la colaboración entre la
Secretaría de Desarrollo Institucional,
por medio de la CUAED, y la Fundación
Canitec con el objetivo de difundir por
medio de Cableducación y Aprende TV
la oferta universitaria de cursos en las
modalidades de educación a distancia y
en línea, así como promover y difundir
los programas de TV educativa produ-
cidos por la coordinación.

La fundación convino en difundir
los programas y materiales multimedia
de la UNAM en sus plataformas de
video e Internet  que ofrece la TV por

cable mediante el Portal Cabledu-
cación y Aprende TV, así como pro-
mover el programa de educación a
distancia que se proponga e impul-
sarlo con sus afiliados.

La CUAED, puntualizó Jaime
Martuscelli, hará la primera entrega de
programas detallados a la Fundación
Canitec con un total de 184 horas de
producción. Se acordó que los dere-
chos de autor de los materiales elabo-
rados por personal de la UNAM co-
rresponden a la institución educativa.

El segundo acuerdo específico,
indicó, establece la colaboración en-
tre la Fundación Canitec y la Coordi-
nación de Difusión Cultural, por medio
de TV UNAM, representadas por Ge-
rardo Estrada y Ernesto Velásquez
Briseño, respectivamente.

La televisora universitaria se com-
promete a proporcionar sus produc-
ciones educativas y culturales, así
como las de otras dependencias de la
institución, y su contraparte a promo-
ver la transmisión en horarios
preferenciales en el territorio nacional
de la producción  por medio del canal
Aprende TV, y con respeto al conte-
nido en forma integral.

La UNAM proporcionará un
promocional de 30 segundos de du-
ración de cada una de las produccio-
nes entregadas para su transmisión;
TV UNAM designará a dos perso-
nas que colaborarán en forma direc-
ta con la fundación para contextualizar
el contenido de la producción, para
su inclusión en el Portal de Internet
Cableducación.

La fundación también promoverá
la transmisión de promocionales
televisivos institucionales producidos
por la UNAM. El director de TV UNAM
participará como integrante del Comi-
té de Programación de Aprende TV.

El acuerdo entre la Coordinación
de Difusión Cultural, mediante TV
UNAM, y Canitec es para promover y
desarrollar el Canal de los Universita-
rios entre los afiliados a la cámara.

En la Sala Justo Sierra de Rectoría. Foto: Benjamín Chaires.



24 de febrero de 2005 23

D
E

P
O

R
T

E
S El olímpico Gary Hall

visitó la alberca de CU
El ganador de 10 medallas
participó en los Juegos
Olímpicos de Atlanta 96,
Sydney 2000 y Atenas 2004

Gary Hall tiene diabetes juvenil, la
más peligrosa. Se la diagnosticaron hace
seis años y los médicos le prohibieron
seguir nadando, so pena de perder la
vista o sufrir la amputación de algún
miembro de su cuerpo; sin embargo, no
dejó de nadar.

Es el hombre más rápido del mundo en
una alberca, con 10 medallas olímpicas,
seis de ellas conquistadas ya con esa
enfermedad.

Hall es la inspiración de cientos de miles
de personas diabéticas. Actualmente el na-
dador olímpico viaja por el mundo compar-
tiendo su amor por la natación y sus expe-
riencias como portador de esa enfermedad.
Él es portavoz de su país, Estados Unidos,
en la lucha contra este mal.

Gary Hall, de 29 años, conquistó 10
medallas olímpicas (cinco de oro, tres de
plata y dos de bronce) en tres justas:
Atlanta 96, Sydney 2000 y Atenas 2004.
Él llegó el domingo pasado a la Alberca
Olimpica de Ciudad Universitaria –cerca
de las 11 horas– rodeado de decenas de
niños que le pedían autógrafos y querían
una foto con él. Y a todos atendió.

El hombre más rápido en el agua estu-
vo acompañado por Luis Regueiro, direc-
tor general de Actividades Deportivas, y
Nelson Vargas, presidente de la Conade.

Después de saberse diabético –co-
menta Gary– jamás perdió la autoestima,
y ante el reto de Sydney no declinó y
escribió parte de su historia. Desde hace
cinco años lleva un estricto control de su
padecimiento: mide su nivel de azúcar
entre seis y ocho veces al día, y 12 o 15
veces en competencias.

En Atenas repitió la hazaña como triun-
fador de los 50 metros libres y fue más
rápido que en Australia, al cronometrar
21.93 segundos y con cuatro años más de
enfermedad.

En su visita a CU, Gary comentó que
aún duda retirarse de la natación y
que quizás llegue a la próxima Olimpia-
da, aunque su lucha contra la diabetes
continúa. “Cuando me la diagnosticaron,
mi primera reacción fue de decaimiento.
No podía creerlo. Pensé que era una
enfermedad de gente mayor, que había

descuidado su salud por años, más de
los que yo había vivido. Un vacío llenó mi
interior. Estaba furioso.

“En esa época, mi endocrinólogo lla-
mó a mis padres para que no fuera a Costa
Rica, recomendación que no atendí. Empa-
qué mi insulina, mis agujas, mi perro y con
mi novia (Elizabeth Peterson, ahora su
esposa) me fui. Antes de irme recopilé sufi-
ciente información sobre la enfermedad. El
tiempo lo sentía destructivo. Me calmaba
nadando en las aguas infestadas de tibu-
rones, esperando lo peor.”

Gary compitió con diabetes y conquistó seis preseas. Fotos: Raúl Sosa.

El hombre de 2.02 metros de altura,
rubio, de sonrisa fácil que accede a fo-
tografiarse y a dar autógrafos, cinco me-
ses después de que le diagnosticaron la
diabetes no sólo ganó eventos naciona-
les, también bajó en 13 centésimas su
tiempo. Fue la diferencia entre el oro y
plata en las Olimpiadas de Atlanta.

Gary Hall igualó a su padre como el
único dúo de padre/hijo en la historia olím-
pica en participar en tres olimpiadas, cada
uno. El padre de Gary compitió en los
Juegos Olímpicos de 1968, 1972 y 1976.
Fue el abanderado de Estados Unidos en
Montreal 76. En 1968 entrenó en la alberca
de CU que el domingo pasado visitó Gary.

Gary tiene una indeclinable voluntad,
demostrada en las albercas del mundo, y
es, como lo acepta con sencillez, una
inspiración para miles de personas. Él
tiene una verdadera historia de vida.

DIEGO ÁLAMO

Cruz Azul vs Pumas ➱➱➱➱➱27
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Avanza Pumas rumbo
a la Universiada 2005

Victorias en taekwondo, volibol de sala y playa,
y futbol rápido y asociación

Continúa la buena racha de los equipos
representativos de la UNAM en varios deportes
de conjunto, los cuales disputan su clasificación
rumbo a la Universiada Nacional 2005.

En el volibol de sala, la selección femenil –que
dirige Claudio Torres– visitó y derrotó a la escua-
dra del Instituto Politécnico Nacional, tres sets a
cero. Igualmente, en disputado encuentro, se
impuso a las borregas del Tec de Monterrey
campus Ciudad de México 3-2.

Posteriormente se enfrentó al combinado de la
Universidad Pedagógica Nacional, al que venció
sin dificultades 3-0. Hoy, a las 19 horas, contende-
rá ante la ULSA en el gimnasio de la Universidad
La Salle de Benjamín Franklin. Ahí buscará ama-
rrar su pase a la etapa regional.

En la rama varonil, el equipo azul y oro –dirigido
por Sergio Hernández–, sólo ha perdido un en-
cuentro ante el Tec Ciudad de México. En los demás
venció a la UAM, la UVM Sur y a la ESEF. Derrotó
3-1 a Burros Blancos del IPN, en el Frontón
Cerrado. El equipo puma concluyó su participación
en esta fase ante la Universidad La Salle.

En el volibol de playa femenil, el equipo inte-
grado por Karla Moreno, María Antonieta Flores
y Victoria Gallardo, dirigidas por Víctor Montes,
venció en el arenero de la UIC a las escuadras de
la Universidad Iberoamericana y de la UAM dos

sets a cero cada juego, durante la primera ronda
de la fase estatal de clasificación.

Posteriormente perdió ante el Tec Ciudad de
México 2-0. Este fin de semana se juega –el sábado
en la Universidad Intercontinental y el domingo en
CU, a partir de las 10 de la mañana– la ronda final
para la fase regional de la especialidad, donde sólo
cuatro universidades del Distrito Federal pasarán
a esa etapa. Las rivales de las pumas serán la UIC,
la Iberoamericana y la ESEF.

En cuanto al basquetbol femenil, la quinteta de
Gerardo Choco Guzmán concluye su participación
mañana a las 15:30 horas, en el Frontón Cerrado de
CU cuando reciba a la Universidad Panamericana.

En la rama varonil, el equipo de Javier Chamaco
Escalona jugará la ronda final de la etapa estatal.
Enfrentará el 3 de marzo, a las 19 horas, a su acérrimo
rival deportivo, Burros Blancos del IPN, en el Frontón
Cerrado de CU. Posteriormente, en la misma sede,
recibirá a la Universidad ISEC en fecha aún por definir.

Dentro de las acciones del futbol, la oncena
femenil –que dirige Jair Juárez–, hasta el momento
acumula dos victorias en igual número de encuen-
tros como visitantes: 6-0 vs IPN, en Zacatenco, y
10-0 a la Ibero de Santa Fe. Su siguiente juego es
el lunes ante la ESEF, a las 14 horas, en el campo
8 de Ciudad Universitaria.

Por su parte, el representativo varonil superior

de futbol, dirigido por Juan Manuel Calderón, empató
en su primer duelo dentro del estatal ante la Univer-
sidad Panamericana (2-2). Luego hiló tres triunfos
ante la UAM (2-0), la Universidad Justo Sierra (13-
0) y el Centro Universitario Grupo Sol (4-0). Con
estos resultados casi tiene amarrado su pase al
regional. El lunes 28  recibirá a las 14 horas, en el
campo 1 de la Pista de Calentamiento en Ciudad
Universitaria, a Borregos del Tec Ciudad de México.

En  futbol rápido femenil, la selección auriazul
–que comanda Luis Carlos Velásquez– no ha tenido
problemas en derrotar en sus primeros tres encuen-
tros a la UDLA (24-0), YMCA (10-2) y UPN (9-6).
Luego enfrentará a la Universidad Insurgentes.

Logra 20 lugares el taekwondo

En el Frontón Cerrado de CU, el taekwondo tuvo su
etapa estatal y Pumas logró 20 unidades para colo-
carse en el primer sitio –10 por arriba del Politécnico–
que se ubicó en el segundo peldaño y por encima
de la UVM centro, que logró sólo ocho unidades.

Los calificados auriazules al regional son 20.
En la rama femenil, Rubí García logró su boleto en
la categoría fin y Lorena Carrillo, en fly. En bantham,
Yolotzin Gómez Zúñiga se ubicó en el segundo
lugar con lo que logró su pase a la siguiente etapa.
En feather, Laura Quijada y Gabriela Zúñiga hicie-
ron el uno, dos y Cecilia Nieto, de la Facultad de
Derecho, no tuvo problemas para lograr subir al
podio en light, donde también calificaron dos pumas
más: Paula Romo de Vivar y Araceli Escalera.

En welter, la UNAM estará representada por
Cynthia Aguilar Toledo. En heavy, por Rosa Guzmán
Flores. En middle, Pumas no tendrá representante.

En varones, los universitarios con boleto para
el regional son Jaime Becerra y Christian Pérez
Shibayama, ambos en fin, y Gilberto Hernández, en
fly. En bantham, los pumas Paulo Pérez Shibayama,
Manuel Sánchez y Rubén Ibarra hicieron el uno,
dos, tres y lograron su calificación.

En feather, los calificados auriazules son Gerardo
Hernández y Armando Luna. Héctor Becerril logró
su pase en welter al quedar en cuarto sitio, mientras
Ruperto Guerrero, en middle, avanzó como segun-
do lugar. Pumas no asistirá en varones en las
categorías light y heavy.

RODRIGO DE BUEN/JAVIER POSADAS

El taekwondo, primer lugar en la etapa estatal. Fotos: Raúl Sosa.
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UNAM Azul, listo para la
temporada 2005 de Fademac

ARMANDO ISLAS

Es un equipo regular, rápido y físicamente bien preparado

Sables de la UNAM Azul
se declaró listo para el próxi-
mo 12 de marzo, cuando inicie
la temporada 2005 del Futbol
Americano del Estado de Mé-
xico, AC (Fademac). El entre-
nador en jefe de los felinos del
Pedregal, Manuel Rentería,
tiene el compromiso de hacer
ganador al conjunto.

“Nuestra única responsa-
bilidad es ser un equipo de
respeto y ganar todos los jue-
gos posibles. Estamos traba-
jando conforme a lo planeado y
creo que vamos a dar mucha
batalla”, aseguró Rentería.

En pretemporada jugaron
tres scrimmages frente a Ga-
mos, Bucaneros y el ITESM
campus Toluca. En estos jue-
gos Rentería probó a varios
jugadores. “Los muchachos
van creciendo y ganando ex-
periencia, espero que las co-

Azul t iene una gran virtud:
la disposición al trabajo.
“No es un equipo que pue-
da tener mucha experien-
cia y por eso se aplaude su
entrega”.

De carácter sobrio y cal-
culador, el entrenador de
Sables tiene la mira puesta
en el juego inaugural de la
temporada ante Pumitas, AC,
y expresa: “Será un juego
difícil, pero buscaremos ga-
nar a toda costa”.

sas se nos den favorablemente”,
manifestó el timonel.

El  head  coach  de UNAM
Azul tomó la responsabilidad del
equipo el 1 de diciembre de 2004,
y a menos de dos semanas del
k i c k  o f f  i n i c ia l  con f ía  en  que
su  escuadra mejore lo hecho el
año pasado, cuando llegó a pos-
temporada y sucumbió ante
Redskins.

El antes llamado Pumas Azul
es un equipo regular, muy rápido
y físicamente bien preparado. El

punto a mejorar es en el aspecto
futbol.

“Cuando llegué encontré a los
muchachos trabajando en el as-
pecto físico; no del todo bien aun-
que estaban en un nivel acepta-
ble. Por supuesto que el cambio
de coach se siente en el aspecto
táctico, aunque estamos afinando
detalles”, declaró.

A pesar de que el promedio
de experiencia de los jugado-
res es de dos años, Rentería
afirma que Sables de la UNAM

Sables tiene la mirada puesta en el partido inaugural ante
Pumitas, AC. Fotos: Raúl Sosa.
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Quinto Torneo de Ajedrez
de la Bata, en Medicina

Participaron las facultades de Ciencias, Medicina, Odontología,
Química, Psicología, Economía y la Escuela de Trabajo Social

JUAN A. LÓPEZ

El viernes pasado, la Dirección General de Actividades Deportivas y Recreativas de la
UNAM organizó un torneo de dominó, en el área conocida como La Muela, en la
Facultad de Odontología. Foto: Raúl Sosa.

Instituto de Geografía

Coloquio: “Análisis de metales
y metaloides utilizando la técnica

de plasma inducido acoplado
a espectrometría de masas”.

28 de febrero, a las 9 horas. Auditorio Tlayolotl,
ubicado en el edificio anexo del Instituto de
Geofísica. Entrada libre

Confirme su asistencia al 56 22 43 36, en la
UNAM ext. 24336.

Fácil para ser ciencia, difícil para ser juego,
con la participación de 35 alumnos y académicos,
en días pasados la Facultad de Medicina fue sede
del V Torneo de Ajedrez de la Bata.

Con el sistema de competencia suizo, a cinco
rondas en una sola categoría, y con ritmo de
juego de 30 minutos por jugador para toda la
partida, arrancó este arte sucedáneo de la gue-
rra, porque representa la guerra.

Dos jugadores de la Facultad de Ciencias,
David Santana y Daniel Pellicer,
ambos de primera fuerza, así como la
promesa femenil Itzel Díaz, mostra-
ron habilidad y destreza en este no-
ble juego.

Un ejercicio que es arte, otrora
juego de reyes que invita a la con-
centración y entendimiento. Con cin-
co rondas de una hora y con la
participación de las facultades de
Ciencias, Medicina, Odontología,
Química, Psicología, Economía y la
Escuela Nacional de Trabajo Social
concluyó el torneo.

Simultáneamente, en la explana-
da de la misma facultad, se realizó la
Feria Universitaria del Café, donde
se pudo saborear la exquisita y re-
confortante bebida.

Otrora juego de reyes que invita
a la concentración y
entendimiento.
Foto: Juan Antonio López.

DOMINÓ  EN LA MUELA
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Pumas visita a Cruz Azul,
líder de la competencia

MARCO LOERA

El sábado los universitarios intentarán romper con la mala racha
en el estadio Azul

Este sábado Pumas vi-
sita al Cruz Azul a las 17
horas, en la jornada siete del
Clausura 2005. En el partido,
que podría considerarse el
más atractivo del fin de sema-
na, los auriazules esperan
propinarle su primer derrota
del torneo al líder general de
la competencia.

Los delanteros Bruno
Marioni, Diego Alonso y Aílton
da Silva intentarán romper la
mala racha de los universita-
rios de no anotarle gol a los
celestes en su casa.

La misión no será fácil
para Hugo y sus pupilos. En
los últimos años  la cancha del
estadio Azul parece estar mal-
dita para Pumas. De 11 en-
frentamientos en certámenes
cortos los universitarios acu-
mularon cuatro derrotas, seis
empates, y una victoria en
territorio azul con gol del ar-
gentino Cristian Domizi, en
partido correspondiente a la
jornada dos del torneo de
Verano 97.

Pumas quiere acabar con
la mala racha. El último gol
felino en el estadio Azul lo
consiguió Jaime Lozano, el
30 de septiembre de 2000,
cuando el marcador final fue

te jugó 13 minutos y el mar-
cador final favoreció a los
del Pedregal  2-1.

Las estadísticas de en-
frentamientos entre los técni-
cos Hugo Sánchez y Rubén
Omar Romano señalan que el
estratega del Cruz Azul es
quien ha enfrentado a Hugo
en más ocasiones a lo largo de
su carrera, con 11 encuen-
tros. El saldo favorece al
Pentapichichi, con seis triun-
fos, un empate, y cuatro des-
calabros. No obstante, de
acuerdo con los números, la
balanza para el encuentro de
este sábado se inclina hacia
el lado azul. El líder de la
competencia cuenta con 16
puntos, mientras Pumas está
ubicado en la posición 12 de la
tabla general con seis unida-
des. Pese a todo, las estadís-
ticas están en el papel.

de 3-1 en favor de los cementeros.
Ésta será la segunda ocasión

que Fonseca enfrente a Pumas
en un duelo oficial. La primera

vez que los tuvo como rivales fue
en el Torneo Invierno 2001, cuan-
do jugaba para La Piedad. En
ese duelo el delantero únicamen-

El Jerry
Galindo, listo
para enfrentar
a los
cementeros.
Foto: Juan
Antonio López.
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